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L’ancien basketteur originaire de la République démocratique du 
Congo, qui avait joué vingt saisons en NBA aux États-Unis, est mort 
d’un cancer du cerveau, à l’âge de 58 ans.                                      Page 11

HYDROCARBURES

Nouvel accord pétrolier 
entre le Congo  
et la Russie
Le mémorandum d’entente visant la réalisation des 
travaux sur plusieurs blocs pétroliers au Congo a 
été signé le 27 septembre à Moscou en Russie par 
le ministre des Hydrocarbures, Bruno Jean Richard 
Itoua, et le vice-président de la compagnie privée 
russe, Lukoil, Ivan Romanovsky. L’accord prévoit 

un renforcement de la coopération entre la Socié-
té nationale des pétroles du Congo et la compagnie 
Lukoil, dans le but d’optimiser les projets en cours 
et de favoriser le développement commun des res-
sources.
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TOURNOI DE L’UNIFFAC

Les Diables rouges 
qualifiés en finale
Le Onze national U-20 a obtenu sa qualification en s’imposant hier 2-0, 
en demi-finale, face aux Fauves du Bas Oubangui de la Centrafrique. 
Tenant du titre de ce tournoi de l’Union des fédérations de football 
d’Afrique centrale (Uniffac), les poulains du coach Clément Massamba, 
qui ont réalisé jusqu’ici un parcours sans faute, disputeront la finale le 
3 octobre dans le but de succéder à eux-mêmes.

Du haut de la tribune de la 
79e assemblée générale des 
Nations unies où il représente 
le chef de l’État, le ministre 
congolais des Affaires étran-
gères, Jean-Claude Gakosso, 
a plaidé, comme plusieurs 
autres dirigeants africains, 
pour l’émergence d’une hu-
manité nouvelle et la réforme 
en profondeur du système 
onusien, dénonçant les si-
tuations de violences armées 
à travers le monde. « Notre 
monde a vitalement besoin 
de renouer avec la paix. Si-
non, il court tout droit à sa 
perte. La paix n’est pas une 
option et ne peut pas être 
une alternative (…) », a-t-il 
déclaré
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DISPARITION

Mutombo Dikembe 
a tiré sa révérence

NATIONS UNIES 

Plaidoyer pour l’émergence 
d’une humanité nouvelle

Jean-Claude Gakosso

Bruno Jean Richard Itoua et Ivan Romanovsky/DR
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ÉDITORIAL        

Nouveau départ

Sur toute l’étendue du territoire natio-
nal, la communauté éducative a pris 
un nouveau départ le 1er octobre pour 

cette nouvelle année scolaire 2024-2025. 
Une rentrée et une nouvelle saison acadé-
mique jonchées d’innombrables défis en lien 
avec la réforme du système éducatif dont les 
jalons venaient d’être posés.

C’est en effet au cours de cette année-ci que les 
nouvelles modalités d’évaluation des épreuves 
des baccalauréats techniques et professionnels 
entreront en vigueur. Les candidats devront, 
entre autres exigences, présenter une attesta-
tion de stage. La démarche permettra, selon les 
pouvoirs publics, de produire des profils quali-
fiés, nantis de compétences pratiques, recher-
chés sur le marché du travail.

S’agissant de l’enseignement préscolaire, pri-
maire et secondaire, la mise en service des in-
frastructures construites et réhabilitées dans le 
pays est attendue non seulement pour rappro-
cher l’école de l’apprenant, mais aussi résorber 
l’épineux problème des sureffectifs d’élèves. La 
formation initiale et continue des enseignants 
et leur recrutement en vue de combler le défi-
cit s’ajoutent à la longue liste des dispositions 
prises à cet effet.

Il est évident que le système éducatif joue un 
rôle fondamental dans la vie d’une nation qui 
aspire au développement socioéconomique. 
Encore faudrait-il réunir toutes les conditions 
pour qu’il soit de qualité. Souhaitons que le 
nouveau départ pris en cette rentrée des 
classes y contribue.

Les Dépêches de Brazzaville

Conduite par le secrétaire à l’Organisa-
tion et à la mobilisation de la FMC, Borel 
Okandza, la délégation nationale parcourt, 
avec l’appui de la fédération PCT- Pointe-
Noire, les différents arrondissements pour 
organiser les assemblées générales élec-
tives. S’inscrivant dans la stratégie du Parti 
congolais du travail (PCT), cette cam-
pagne vise à renforcer la mobilisation des 
jeunes dans la capitale économique. 
Ces différentes assemblées générales ont 
déjà permis de structurer plusieurs sec-
tions dans des zones stratégiques comme 
Mvoumvou, Mongo-Poukou, Loandjili et 
Tié-Tié. Une démarche accueillie avec 
enthousiasme par les cadres et militants 
de cette union catégorielle du PCT dans 
chaque arrondissement visité, car elle 
permet, entre autres, de donner du sang 
nouveau et de raffermir les liens entre mi-
litants.
Selon des témoignages, la transparence 
et l’unité ont prévalu tout au long de ces 
assemblées générales électives, où des cas 
d’absence n’ont pas été tolérés. Ainsi, les 
militants des différentes sections, nouvel-
lement mises en place, se sont engagés à 
mobiliser la jeunesse de Pointe-Noire au-
tour des idéaux du parti afin de renforcer 
sa machine politique.
Supervisées par Chaudrin Auréol Akondzo, 
les élections au niveau des sections 511 
A et B, dans le 5e arrondissement, Mon-
go-Poukou, ont débouché par l’élection 
des nouveaux membres. Ainsi, Niamby 
Leandra a été élue présidente de la section 
511 A. La nouvelle promue est consciente 
de la lourde responsabilité qui l’attend. 
Quant à la section 511 B, l’élection de son 
secrétariat a nécessité plusieurs minutes 

de tractations avant d’aboutir à un consen-
sus. À Mvoumvou, 2e arrondissement, 
sous la supervision du membre du secré-
tariat permanent, Myna Moi-Bayi, deux 
nouvelles sections ont été mises en place.
Les neuf sections du 6e arrondissement, 
Ngoyo, ont, quant à elles, été installées le 
25 septembre, chacune dotée d’un secré-
tariat de cinq membres. Comme partout 
ailleurs, les nouveaux promus ont pris 
l’engagement de travailler sans relâche 
pour défendre les intérêts du PCT lors des 
prochaines batailles politiques. Dans le 1er 
arrondissement de Pointe-Noire, Lumum-
ba, douze sections ont été restructurées le 
26 septembre. Même son de cloche du côté 
de Tié-Tié, 3e arrondissement, où de nou-
velles sections de la FMC ont été installées, 
sous la supervision du comité local du PCT.
La campagne de structuration s’est pour-
suivie jusqu’au 28 septembre, avec l’ins-

tallation de sept sections à Loandjili, 4e 
arrondissement de Pointe-Noire. Il s’agit 
notamment des sections 411 A et B, 412 A 
et B, 413 A, B et C. Déjà le 26 septembre, 
les délégués avaient installé les nouveaux 
dirigeants des sections 404 A et B au quar-
tier Culotte. 
A travers le renouvellement des instances 
de base et intermédiaires de la FMC à 
Pointe-Noire, le PCT veut renforcer sa 
présence dans la ville océane. Cette cam-
pagne de structuration et de restructura-
tion va se poursuivre dans les autres arron-
dissements de Pointe-Noire. Le but étant 
de traduire la volonté du parti au pouvoir 
d’asseoir son action et de se préparer effi-
cacement aux prochaines échéances élec-
torales, ont estimé les organisateurs qui 
entendent bien jouer leur rôle dans l’avenir 
politique du pays. 

Parfait Wilfried Douniama

UNION CATÉGORIELLE

La FMC redynamise ses instances de base  
à Pointe-Noire 
La Force montante congolaise (FMC) a entrepris, depuis le 21 septembre, la 
campagne de structuration et de restructuration de ses organes de base et 
intermédiaires dans les différents arrondissements de Pointe-Noire, en vue de 
mieux aborder les prochaines échéances électorales.    

Intronisation des nouveaux dirigeants/DR
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La particularité de cette année a été 
marquée par la cérémonie de levée des 
couleurs dès le 1er jour de la rentrée 
scolaire. La descente dans ces éta-
blissements a concerné le lycée tech-
nique commercial 1er mai et le lycée 5 
février 1979. Le ministre a souligné à 
cette occasion l’importance de l’école. 
Il a rassuré les élèves que cette nou-
velle année scolaire est pleine de défis 
pour la communauté éducative natio-
nale et particulièrement pour eux qui 
négocient le savoir, l’éducation, les 
compétences en vue de construire 
une œuvre nationale. 
Pour lui,  cette rentrée scolaire est 
placée sous le signe de la levée des 
couleurs pour rappeler à chacun, no-
tamment élèves, enseignants et  res-
ponsables du système scolaire qu’en 
dehors des compétences à trans-
mettre aux apprenants, il y a aussi le 
devoir de communiquer les valeurs 
fondamentales du pays exprimées 

par le drapeau national. « Je le dis 
parce que l’année dernière dans un 
de nos lycées, certains de nos élèves 
ont heurté la sensibilité des citoyens 
congolais en offensant le drapeau na-
tional et l’ensemble des valeurs qui in-
carnent le pays », a-t-il déclaré.    
Le 1er octobre est une nouvelle an-
née qui commence où chacun doit 
accomplir son devoir, a-t-il précisé. 
Toutefois, les enseignants doivent 
s’acquitter de leur devoir pédagogique 
en transmettant progressivement le 
savoir aux jeunes générations qui re-
présentent l’avenir de demain.
Le vice-président du mouvement des 
élèves du lycée 5 février, Chadrack 
Okona, qui s’est souvenu de l’incivisme 
vis-à-vis des symboles nationaux, a 
promis sensibiliser ses condisciples 
à prendre conscience sur le respect 
du drapeau national. Par ailleurs, il a 
demandé aux parents d’éduquer leurs 
enfants à comprendre que l’école n’est 

pas un lieu de désordre.
Notons que la descente du ministre et 
sa délégation dans ces établissements 
fait suite au déjeuner de presse animé 
avec le ministre de l’Enseignement 
général, Jean Luc Moutou, en prélude 
à la rentrée scolaire, à l’Institut poly-
technique de Kintélé, confirmant que 
tout est fin prêt pour la rentrée sco-
laire 2024-2025.
L’échange avec les délégués des médias 
publics et privés a été axé sur les pré-
paratifs de la rentrée scolaire, le finan-
cement, le recrutement des enseignants 
prestataires et communautaires à la 
Fonction publique, la suppression des 
concours professionnels dans les écoles 
paramédicales, la suppression du certifi-
cat d’études primaires élémentaires, les 
menaces de grève des syndicats ainsi que 
le baccalauréat technique et profession-
nel conditionné aux notes des stages des 
candidats. 

Lydie Gisèle Oko

Du lycée Victor-Augagneur en passant par 
Poaty-Bernard, Tchicaya collège, le lycée et 
le collège de Tchiamba-Nzassi, les élèves et 
les enseignants ont répondu présent à l’ap-
pel du ministère de l’Enseignement présco-
laire, primaire, secondaire et de l’Alphabe-
tisation.
Bien que timide, les cours ont réellement 
commencé. Les dés sont jetés pour la  nou-
velle année scolaire 2024-2025. Dans tous 
les établissements visités, le secrétaire gé-
néral a félicité les élèves et les enseignants 
qui ont répondu à ce rendez-vous très capi-
tal et a lancé un appel solennel à tous ceux 
qui dorment encore de hâter les pas, car la 
réussite se prépare dès le premier jour de la 
rentrée scolaire.
De leur côté, les élèves ont exprimé leur 
joie de commencer l’école dès le 1er  jour. 
« J’aime commencer l’école dès le pre-
mier jour, cela me permet de bien com-
prendre mes leçons. Je demande à ceux 
qui n’ont pas encore des fournitures sco-
laires de venir même avec deux cahiers. 
La première est une classe préparatoire 
au bac, donc il ne faut pas rater le début 
», a indiqué Ghismy Adoua, élève au lycée 
15 Août en classe de première D. Souli-
gnons que la majorité des écoles privées 
ont également répondu à l’appel du gouver-
nement. Par contre, d’autres sont encore 
à l’embellissement et au réaménagement 
pour un démarrage effectif la semaine du 
7 octobre.

 Charlem Léa Itoua

RENTRÉE SCOLAIRE 2024-2025

Une journée placée sous le signe  
du respect des couleurs nationales
Le ministre de l’Enseignement technique et professionnel, Ghislain Thierry Maguessa 
Ebomé, en compagnie de sa délégation, a visité le 1er octobre certains établissements 
sous tutelle en vue de se rendre compte de l’effectivité de la rentrée scolaire 2024-2025.  

La cérémonie de levée des couleurs/DR 

Début effectif des cours 
à Pointe-Noire
La rentrée scolaire 2024-2025 a été effective, le 
1er octobre, dans la ville océane. Pour s’assurer 
du démarrage des cours dans les 
établissements scolaires de Pointe-Noire, le 
secrétaire général du département, Pascal 
Koumba, accompagné du maire de la ville 
Evelyne Tchitchelle et du directeur 
départemental de l’Enseignement préscolaire, 
primaire, secondaire de l’Alphabétisation, 
Fréderic César Bayonne, ont visité quelques 
écoles publiques de Pointe-Noire et du district 
de Tchiamba-Nzassi. 

Le vice-président nigérian, 
Kashim Shettima, repré-
sentant le chef de l’Etat 
Bola Ahmed Tinubu, a in-
sisté sur la nécessité d’élar-
gir le Conseil de sécurité, 
dans son discours devant 
l’assemblée générale. 
«Notre continent mérite 
une place dans la caté-
gorie des membres per-
manents du Conseil de 
sécurité, avec les mêmes 
droits et responsabilités 
que les autres membres 
permanents», a-t-il décla-
ré au siège de l’ONU.

Le numéro deux nigérian a 
également appelé dans son 
discours à une réforme de 
l’architecture financière in-
ternationale et à l’annula-
tion de la dette du Nigeria 
par les institutions finan-
cières multilatérales. Il a 
dressé le constat des défis 

du terrorisme, des conflits 
armés, de l’inégalité, de la 
pauvreté, de la discrimina-
tion raciale, des violations 
des droits de l’homme, des 
crises alimentaires, de la 
faim, de la migration ir-
régulière, de la piraterie, 
des pandémies mondiales, 

de l’hyperinflation, de la 
prolifération nucléaire, 
du fardeau écrasant de la 
dette, du changement cli-
matique. Autant d’échecs 
qui rendent nécessaire 
l’approfondissement du 
multilatéralisme, selon le 
gouvernement d’Abuja.

Il a enfin déploré les chan-
gements anticonstitution-
nels de gouvernements, 
en référence aux coups 
d’Etats et prises de pou-
voir par les militaires qui se 
sont multipliés en Afrique 
de l’Ouest ces dernières 
années (Mali, Burkina 
Faso, Niger...), rappelant 
la fragilité de la démocratie 
lorsqu’elle n’est pas soute-
nue par le développement 
économique et par une 
paix et une sécurité du-
rables. 

La Rédaction

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L’ONU 

Le Nigeria demande des sièges pour l’Afrique au Conseil de sécurité
Le Nigeria a joint mardi sa voix à celle des pays qui demandent des sièges permanents au Conseil de sécurité de l’ONU pour 
l’Afrique, et réclamé l’annulation de sa dette, lors de l’assemblée générale des Nations unies à New York.  

«Notre continent mérite une place dans la catégorie 
des membres permanents du Conseil de sécurité, 
avec les mêmes droits et responsabilités que les 

autres membres permanents»
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Lors de son séjour en An-
gola du 13 au 15 octobre, le 
président américain visitera 
le chantier de réhabilitation 
de la voie ferrée reliant le 
port angolais de Lobito à la 
République démocratique 
du Congo et la construction 
d’un embranchement vers 
la Zambie. Les 1300 km de 
rails achemineront sur la côte 
atlantique des ressources 
cruciales pour l’économie 
mondiale - cuivre et cobalt 
notamment - depuis les deux 
pays.
En recevant en décembre 
son homologue angolais 
Joao Lourenço à la Maison 
Blanche, Joe Biden avait 
qualifié ce projet - également 
soutenu par l’Union euro-
péenne - de «plus important 
investissement américain de 
tous les temps dans le rail 
africain». Ex-colonie portu-
gaise, le pays lusophone de 
37 millions d’habitants est 
le deuxième exportateur de 
brut africain, derrière le Ni-
geria, selon les chiffres de 
l’Agence internationale de 
l’Energie (AIE).
Mais la huitième économie 

d’Afrique, en termes de PIB 
selon le FMI, l’Angola souffre 
néanmoins d’un chômage 
élevé. Selon la Banque mon-
diale, 58% des jeunes ango-
lais étaient sans emploi en 
2023. Aujourd’hui l’Angola 
diversifie ses partenariats in-
ternationaux et entend éga-
lement peser au niveau régio-
nal, en témoigne sa médiation 
dans le conflit entre Kinshasa 
et la rébellion du M23 - que 
Kigali est accusé de soutenir 
- dans l’Est de la République 
démocratique du Congo 
(RDC), laquelle a abouti à un 
récent cessez-le-feu. Paix et 
sécurité, renforcement de la 
démocratie seront au menu 
des discussions du président 
américain à Luanda, a annon-
cé la Maison Blanche.
Mais la priorité reste le projet 
ferroviaire que Washington 
dit envisager d’étendre vers 
l’Est jusqu’à l’océan Indien, 
tandis que Pékin s’est enga-
gé en septembre à réhabiliter 
la Tazara, ligne ferroviaire 
ouverte en 1976 et reliant la 
Zambie au port tanzanien de 
Dar es Salaam.

Les Dépêches de Brazzaville

ETATS-UNIS 

L’Angola, partenaire clé des ambitions 
américaines en Afrique
Le choix de l’Angola pour le premier voyage en Afrique de la présidence de Joe Biden montre 
l’influence croissante du pays bénéficiaire d’un des plus importants investissements américains 
dans des infrastructures sur le continent.    

Aujourd’hui l’Angola diversifie ses partenariats 
internationaux et entend également peser au 

niveau régional, en témoigne sa médiation dans 
le conflit entre Kinshasa et la rébellion du M23 - 
que Kigali est accusé de soutenir - dans l’Est de la 

République démocratique du Congo (RDC), laquelle 
a abouti à un récent cessez-le-feu.

Le président américain Joe Biden et le président angolais João Lourenço à la Maison Blanche,  
le 30 novembre 2023. © ANDREW CABALLERO-REYNOLDS / AFP

Selon le porte-parole, la politique 
budgétaire du pays en 2025 vise à 
maintenir et à renforcer la dyna-
mique de l’économie nationale avec 
un taux de croissance projeté à 6,3 % 
et une inflation contenue à 3,7 %.
«Pour atteindre ces objectifs, le gou-
vernement prévoit de réduire le 
déficit budgétaire à 3 % du PIB en 
intensifiant la mobilisation des re-
cettes intérieures, en maîtrisant les 
dépenses de fonctionnement, en sou-
tenant les secteurs clés de l’économie 
et en favorisant la réduction de la 

pauvreté et des inégalités», a pour-
suivi le porte-parole du gouverne-
ment.
L’élaboration de ce projet de budget 
intervient dans «un contexte inter-
national marqué par une certaine 
stabilité malgré les tensions géopo-
litiques persistantes et l’aggravation 
des effets du changement clima-
tique», a fait remarquer M. Coulibaly.
Le projet de loi doit être examiné par 
l’Assemblée nationale pour son adop-
tion définitive.

En prévision de l’élection présidentielle du 6 octobre 
en Tunisie, l’Instance supérieure indépendante pour les 
élections (ISIE) a validé plus de 13 000 accréditations 
à des journalistes, des organisations, des observateurs 
représentant des associations, ainsi qu’à des invités pour 
observer le scrutin, a annoncé lundi, Mohamed Tlili Mnasri, 
porte-parole de l’ISIE.

Il a précisé que l’ISIE a accordé 13 
243 accréditations au total. Quant 
aux représentants des trois can-
didats à l’élection présidentielle, 
l’ISIE a avalisé 10301 accrédita-
tions.
Désormais, 1 211 journalistes sont 
accrédités pour la couverture de 
la prochaine présidentielle dont 
210 journalistes représentant des 

médias étrangers, a indiqué le 
porte-parole.
En ce qui concerne les associa-
tions, l’instance électorale tuni-
sienne a validé l’accréditation à 
1 707 observateurs représentant 
des associations, dont 1 592 ob-
servateurs locaux et 115 observa-
teurs internationaux.

Xinhua

CÔTE D’IVOIRE

Hausse de près de 12% du budget 
de l’Etat
Le gouvernement ivoirien a adopté un projet de budget de 
l’Etat pour l’année 2025 en hausse de 11,8% passant de 13 
720,7 milliards de francs CFA en 2024 à 15 339,2 milliards 
de francs CFA (25,6 milliards de dollars américains), 
a annoncé le porte-parole du gouvernement, Amadou 
Coulibaly, à l’issue d’un conseil des ministres lundi.

PRÉSIDENTIELLE TUNISIENNE

Plus de 13 000 accréditations pour 
des  journalistes, des organisations et 
des observateurs 



N° 4850 - mercredi 2 octobre  2024L E S  DÉPÊC H E S  D E  B R AZZAV I L L E6 | AFRIQUE/MONDE

Sa performance inspirante a at-
tiré l’attention de nombreuses 
personnes. «Je présente prin-
cipalement au public étranger 
l’origine, les caractéristiques 
uniques et les techniques de dé-
gustation de nos produits, mais 
surtout, je mets en avant les re-
mises et les prix avantageux», 
a expliqué la jeune femme origi-
naire d’Afrique du Sud.
Il y a environ quatre mois, Mafu 
est arrivée en Chine pour étudier 
à l’Ecole technique et profession-
nelle de Hangzhou. Cette oppor-
tunité s’est présentée dans le 
cadre d’un programme de forma-
tion de personnels qualifiés d’un 
an axé sur l’e-commerce trans-
frontalier. «J’ai postulé dès que 
j’ai vu les informations en ligne, 
et j’ai eu la chance d’être admise. 
Le commerce électronique a 
connu une croissance rapide en 
Afrique du Sud, et je veux tout 
apprendre sur ce secteur ici en 
Chine»,   a-t-elle ajouté.
Xie Jijuan, cheffe du programme, 
a indiqué que plus de 200 étu-
diants africains avaient été for-
més grâce aux partenariats avec 
plusieurs écoles et universités 
chinoises, et plus de la moitié 

d’entre eux sont déjà engagés 
dans le secteur du commerce 
électronique.
La formation de talents de 
l’e-commerce est considérée 
comme un aspect important pour 
approfondir la coopération si-
no-africaine.
S’exprimant lors de la Journée 
du commerce numérique afri-
cain, un événement spécial de 
l’exposition, Tang Wenhong, mi-
nistre assistant du Commerce a 
souligné que la Chine et l’Afrique 
avaient mené une coopération 
fructueuse dans le domaine du 
commerce électronique et ainsi 
que dans d’autres domaines ces 
dernières années. Il a également 
noté que les deux parties avaient 
établi une base solide pour la col-
laboration future dans l’économie 
numérique.
Des entreprises chinoises ont aidé 
les pays africains à construire et à 
moderniser le réseau principal de 
communication de 150 000 km, 
ce qui permet d’offrir un accès 
à Internet à près de 700 millions 
d’utilisateurs. Parallèlement, des 
entreprises chinoises ont éga-
lement créé des plateformes de 
paiement mobile au service de 

plusieurs dizaines de millions de 
personnes en Afrique, selon un 
livre blanc intitulé «la Chine et 
l’Afrique dans la nouvelle ère : un 
partenariat d’égalité».
De nombreux experts du sec-
teur estiment que la diffusion des 
technologies numériques, l’essor 
du commerce électronique et 
l’avancement des infrastructures 
numériques ont ouvert des op-
portunités sans précédent pour 
la croissance économique de 
l’Afrique.
Selon les données de Statista, une 
plateforme mondiale de données 
et d’intelligence économique, l’in-
dustrie du commerce électronique 
en Afrique devait croître à un taux 
de croissance annuel composé de 
24,7% au cours des sept dernières 
années, avec un chiffre d’affaires 
annuel de l’industrie prévu de plus 
de 42 milliards de dollars en 2024, 
contre seulement 7,7 milliards de 
dollars en 2017.
De plus, d’ici 2030, au moins 88% 
des Africains posséderont un 
smartphone, dont 50% ayant ac-
cès à la 4G et 17% à la 5G, selon le 
dernier rapport du Système mon-
dial de communications mobiles.
En Ouganda, le commerce numé-

rique a permis à des milliers de 
petites et moyennes entreprises, 
d’entrepreneurs et de chefs d’en-
treprises d’avoir un accès au mar-
ché international.
«Le développement de l’e-com-
merce transfrontalier entre la 
Chine et l’Afrique a permis aux 
produits ougandais tels que le 
café, le thé et les produits arti-
sanaux d’entrer sur le marché 
chinois et a créé plus d’oppor-
tunités d’emploi et d’espace de 
développement pour nous», a 
expliqué Oliver Wonekha, ambas-
sadeur d’Ouganda en Chine, qui a 
jugé que le commerce numérique 
serait un point fort de la coopé-
ration entre l’Afrique et la Chine 
dans le futur.
Plusieurs accords de coopéra-
tion ont été signés entre la Chine 
et des pays africains lors de la 
Journée du commerce numé-
rique africain, dont des projets 
pour construire une plateforme 
du commerce numérique Chine-
Afrique, un plan de cocréation 
pour la collaboration entre les 
médias chinois et africains.
«Madagascar se trouve à une 
étape critique de la transforma-
tion numérique, et nous avons 

une forte envie de travailler 
étroitement avec les entreprises 
chinoises et de nous inspirer de 
l’expérience avancée de la Chine 
dans l’économie numérique», 
a déclaré Jean Louis Robinson, 
ambassadeur de Madagascar en 
Chine.
Il a ajouté qu’il existait un poten-
tiel énorme et des possibilités 
de coopération entre la Chine et 
l’Afrique, en particulier dans le 
commerce électronique, les in-
frastructures numériques et l’in-
novation technologique.
Sur le thème «Commerce nu-
mérique, Accès mondial», la 
troisième Exposition mondiale 
du commerce numérique s’est 
tenue du 25 au 29 septembre à 
Hangzhou, capitale de la province 
chinoise du Zhejiang. L’événe-
ment est actuellement la seule 
exposition thématique sur le 
commerce numérique au niveau 
national en Chine. L’industrie 
numérique chinoise a connu une 
forte croissance ces dernières an-
nées, enregistrant un chiffre d’af-
faires total de 32 500 milliards de 
yuans (environ 4 600 milliards de 
dollars) en 2023.

Xinhua

NTIC

Une exposition du commerce numérique exploite davantage  
le potentiel de la coopération sino-africaine
Dans le pavillon «Smart Africa» de la troisième édition de l’Exposition mondiale du commerce numérique organisée dans la 
province chinoise du Zhejiang (est), Mafu, âgée de 27 ans, faisait la promotion du café d’Ethiopie sur la plateforme TikTok.
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D’un poids total d’environ 1 000 
kg, la viande de mouton conge-
lée a été expédiée par avion à 
l’aéroport international Baiyun 
de Guangzhou, dans la province 
chinoise du Guangdong (sud), 
puis transportée par route jusqu’à 
Changsha, la durée totale de la li-
vraison étant d’environ 36 heures.
La viande de mouton de Mada-
gascar sera vendue dans divers 
restaurants et supermarchés du 
Hunan, une province chinoise im-
portante dans les relations éco-
nomiques et commerciales avec 
l’Afrique, et pionnière dans la 
coopération Chine-Afrique.
La Chine a signé un accord avec 
Madagascar pour autoriser le 
commerce de viande de mouton 
lors de la troisième édition de 
l’Exposition économique et com-
merciale Chine-Afrique qui s’est 
tenue à Changsha en 2023.
Ces dernières années, de plus en 
plus de produits agricoles afri-
cains de qualité accèdent au mar-
ché chinois grâce à des politiques 
préférentielles et à des plate-
formes commerciales, enrichis-
sant ainsi les tables des Chinois. 
Par exemple, au cours de la troi-

sième Exposition économique et 
commerciale Chine-Afrique, le 
pavillon permanent a vendu plus 
de deux millions de yuans de pro-
duits sur place, et un total de 37 
projets de commande ont été si-
gnés pour le thé violet, les fruits 
de mer, le mouton, entre autres, 
pour un montant de coopération 
prévu de 43,9 milliards de yuans. 
Le café éthiopien, les huiles es-
sentielles malgaches, les fleurs 
kenyanes et beaucoup d’autres 
ont fait leur apparition sur le mar-
ché chinois en profitant de cette 
exposition, qui constitue une 
plateforme à travers laquelle les 
consommateurs chinois peuvent 
s’offrir des produits africains de 
qualité à des prix raisonnables.
A ce jour, et depuis 15 années 
consécutives, la Chine a conservé 
le statut de premier pays parte-
naire commercial de l’Afrique, et 
est devenue la deuxième desti-
nation des exportations agricoles 
d’Afrique. Le montant des impor-
tations chinoises de produits agri-
coles en provenance d’Afrique a 
augmenté pendant sept années 
consécutives.
Selon des données officielles, du-

rant les sept premiers mois de 
cette année, la Chine a importé 
25,35 milliards de yuans de pro-
duits agricoles d’Afrique, soit une 
augmentation de 7,2%, supé-
rieure au taux de croissance gé-
néral des importations chinoises 
de produits agricoles. Cette crois-
sance concerne des produits agri-
coles africains tels que les graines 
de sésame (+38,8%), le tabac 
séché (+32,7%), les noix de ma-
cadamia (+106,2%), soit plus de 
40% des importations chinoises 
des produits de mêmes types.
En 2023, les importations 
chinoises de noix, de légumes, de 
fleurs et de fruits en provenance 
d’Afrique ont augmenté respecti-
vement de 130%, de 32%, de 14% 
et de 7% en base annuelle.
Lors du Sommet de Beijing du 
Forum sur la coopération si-
no-africaine (FCSA) 2024 en sep-
tembre, la Chine a déclaré l’élar-
gissement de l’accès des produits 
agricoles africains à son marché. 
Le pays a signé des documents 
de coopération sur des produits 
agricoles exportés vers la Chine 
avec un certain nombre de pays 
africains, incluant les avocats 

frais du Zimbabwe, le soja de 
Zambie, les noix de macadamia et 
les noix de cajou du Mozambique, 
la viande de mouton et de chèvre 
de Namibie, le miel du Rwanda ... 
Cela signifie que dans un avenir 
proche, de plus en plus de pro-
duits agricoles africains de qualité 
feront leur apparition sur le mar-
ché chinois et seront choisis par 
les consommateurs chinois.
Pour faciliter ses importations de 
produits agricoles africaines, ces 
dernières années, le pays a mis en 
place un «canal vert» pour les ex-
portations de produits agricoles 
africains vers la Chine, réduisant 
les délais d’inspection et de qua-
rantaine et élargissant les exemp-
tions tarifaires.
Dans la province du Hunan, outre 
le mouton malgache, les douanes 
de Changsha ont facilité la déli-
vrance de certificats d’accès au 
marché pour 24 lots d’exporta-
tions de produits alimentaires 
africains vers la Chine. Il s’agit no-
tamment de produits aquatiques 
sauvages du Kenya et de Tan-
zanie, de noix de cajou de Gui-
née-Bissau, de piments séchés du 
Rwanda et d’anchois séchés du 

Kenya.
L’essor du commerce électro-
nique transfrontalier a également 
offert davantage de canaux de 
vente aux produits agricoles afri-
cains. En mai 2020, l’ambassa-
deur du Rwanda en Chine, James 
Kimonyo, a promu la vente des 
produits agricoles spéciaux de 
son pays, par le biais d’une diffu-
sion en direct, et 3 000 livres de 
café rwandais ont été instanta-
nément vendues dans la salle de 
diffusion.
L’intensification des échanges de 
produits agricoles entre la Chine 
et l’Afrique a non seulement 
enrichi les tables des consom-
mateurs chinois et répondu à 
leurs demandes diversifiées, et 
a également aidé les produits 
agricoles africains à développer 
le marché, ce qui a contribué à 
créer davantage d’opportunités 
d’emploi, et à augmenter les re-
venus des agriculteurs africains, 
constituant une véritable situa-
tion gagnant-gagnant, a expliqué 
Li Guoxiang, chercheur à l’Ins-
titut de développement rural de 
l’Académie chinoise des sciences 
sociales.

MADAGASCAR

Davantage de produits agricoles africains de qualité 
accèdent au marché chinois
Une cargaison de viande de mouton en provenance de Madagascar a été dédouanée à la douane de Changsha, dans la 
province chinoise du Hunan (centre), début septembre, marquant les premières importations chinoises de moutons en 
provenance d’Afrique et une percée importante dans le commerce de la viande entre la Chine et l’Afrique.

Selon le communiqué d’un Conseil des ministres tenu lundi à 
Abidjan, le gouvernement ivoirien a adopté un projet de loi auto-
risant le président Alassane Ouattara à ratifier le traité relatif à la 
création du corridor de transport Praia-Dakar-Abidjan.
Le «Corridor multimodal Praia-Dakar-Abidjan» est un projet 
autoroutier long de 3 164 kilomètres, avec 600 kilomètres de 
connexion maritime réunissant huit pays, le Cap-Vert, le Séné-
gal, la Gambie, la Guinée, la Guinée-Bissau, la Sierra Leone, le 
Liberia et la Côte d’Ivoire.
Pour le gouvernement ivoirien, cette initiative régionale por-
tée par la Communauté économique des Etats de l’Afrique de 
l’Ouest permettra de renforcer la connectivité et le commerce 
régional et de moderniser les infrastructures, mais également 
d’attirer davantage d’investissements étrangers en Côte d’Ivoire 
et dans la sous-région.
La section ivoirienne du Corridor, partant de la frontière libé-
rienne jusqu’à Abidjan, est longue de 790 kilomètres et traverse 
plusieurs grandes villes de l’Ouest et du Centre ivoirien dont 
Toulepleu, Guiglo, Daloa et Yamoussoukro pour rejoindre Bin-
gerville, à quelques encablures d’Abidjan.
A Bingerville, le Corridor devrait être connecté à une autre au-
toroute régionale reliant Abidjan à Lagos (Nigeria) sur 1 028 ki-
lomètres via les villes d’Accra (Ghana), de Lomé (Togo) et de 
Cotonou (Bénin).

Le nouveau prêt comprend 
quelque 500 millions de dollars 
pour résoudre les problèmes de 
gouvernance qui entravent l’édu-
cation et la santé, 570 millions de 
dollars pour renforcer les soins de 
santé primaires, et 500 millions 
de dollars supplémentaires pour 
le projet d’énergie et irrigation 
durables pour le Nigeria (SPIN), 
a précisé Ndiame Diop, directeur 

national de la Banque mondiale 
au Nigeria, dans un communiqué.
«Ce nouveau financement pour 
le capital humain et les soins de 
santé primaires aidera à remé-
dier aux difficultés complexes 
auxquelles sont confrontés les 
Nigérians, en particulier les 
femmes et les filles, en matière 
d’accès et de qualité des services, 
mais aussi aux accords de gou-

vernance qui expliquent égale-
ment ces difficultés», a indiqué M. 
Diop.
Le programme SPIN protégera 
les Nigérians des inondations et 
de la sécheresse dans les zones 
où il sera mis en œuvre, a ajou-
té le responsable, notant que 
cela permettrait d’augmenter la 
production d’énergie hydroélec-
trique.

Les pluies diluviennes qui se 
sont abattues ont inondé les 
villages de Boro, Gorom et Han 
près de Bozoum, chef-lieu de 
la préfecture de l’Ouham-pen-
dé. Cette inondation a causé 
d’énormes dégâts dans la loca-
lité, a confirmé des sources lo-
cales concordantes.

«Cette catastrophe naturelle a 
aussi affecté les sites de pro-
duction de riz de ces villages 
touchés. Environ 100 hectares 
de riz ont été inondés par la 
pluie, laissant les producteurs 
dans le désespoir. Le bilan pro-
visoire fait état de plusieurs 
maisons écroulées et près de 

1500 personnes affectées», a rap-
porté la Croix-rouge locale.
Aucune victime n’a été signalée 
jusqu’à présent. Face à cette si-
tuation, les personnes touchées 
appellent le gouvernement cen-
trafricain et les ONG humani-
taires à voler à leurs secours.

Xinhua

CORRIDOR MULTIMODAL PRAIA-DAKAR-ABIDJAN

La Côte d’Ivoire adhère au projet 
autoroutier régional 
La Côte d’Ivoire adhère au projet «Corridor 
multimodal Praia-Dakar-Abidjan», un projet 
autoroutier régional de grande envergure sur 
plus de 3 000 kilomètres et huit pays de l’Afrique 
de l’Ouest.

NIGERIA 

Le pays obtient un nouveau prêt  
de 1,57 milliard de dollars de la BM
Le Nigeria vient d’obtenir un financement de 1,57 milliard de dollars de la Banque mondiale (BM) pour 
renforcer le capital humain à travers une meilleure santé pour les femmes, les enfants et les adolescents, 
tout en renforçant la résilience aux effets du changement climatique, a déclaré lundi la Banque mondiale.

CENTRAFRIQUE

Près de 1500 personnes touchées par une inondation 
dans le nord-ouest du pays
Une inondation causée par une pluie sans précédent a détruit plus de 200 maisons et touchée près de 1500 
personnes ces derniers temps dans le nord-ouest de la République centrafricaine (RCA), a indiqué la 
Croix-rouge locale sur les ondes d’une radio locale.
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«Nous sommes ravis que vous, 
nos amis proches et parte-
naires, nous ayez rejoints pour 
souhaiter la bienvenue aux 
nouveaux membres de notre 
ambassade », a déclaré l’ambas-
sadeur américain à l’occasion de 
la réception offerte en l’honneur 
de ces nouveaux membres. 
Meghan Moore, cheffe de mission 
adjointe de l’ambassade, Drum-
mage Miller, expert en technolo-
gies, John Bush, nouveau conseil-
ler politique et économique, 
Major William Fleischer, nouveau 
officier de coopération sécuritaire 
chargé du renforcement de la 
coopération entre les États- Unis 
et les militaires congolais, Ashley 
Frits, responsable principale de 
sécurité et Terry Cooney chargé 
de la coordination des opérations 
de la technologie diplomatique, 
sont les six membres que l’am-
bassade des États-Unis au Congo 
vient d’ajouter à son effectif pour 
mener à bien les différents pro-
jets qui lient le gouvernement 

américain à celui du Congo. « Le 
secteur le plus important sur 
lequel nous allons travailler 
avec le gouvernement  congo-
lais est celui de l’environne-
ment, car la forêt d’Afrique 
centrale est le deuxième pou-
mon vert du monde qu’il faut 
protéger. Pour cela, nous pou-

vons compter sur la plateforme 
USAID, un pavillon dédié à la 
présentation des projets soute-
nus par le Département d’Etat 
des Etats-Unis, au sommet des 
trois bassins pour les protéger. 
Aussi, nous travaillons avec 
le gouvernement et le public 
congolais pour mener à bien 

cette mission », s’est exprimée 
Meghan Moore, cheffe de mis-
sion adjointe de l’ambassade. Et 
d’ajouter : « Nous nous attelle-
rons également à consolider 
nos efforts pour renforcer les 
opportunités économiques et 
culturelles des personnes qui 
vivent près de forêts ».

Ce nouveau groupe travaillera à 
maintenir les acquis de la coopé-
ration entre les USA, le gouver-
nement et le peuple congolais, se 
concentrera sur les intérêts com-
muns-clés dans la protection de 
l’environnement et la lutte contre 
le changement climatique, ren-
forcera la coopération militaire 
entre les deux Etats et dans bien 
d’autres secteurs.
Par ailleurs, l’ambassadeur Euge-
ne Young a évoqué les actions 
menées par les Etats-Unis en ap-
pui aux initiatives du gouverne-
ment dans divers domaines dont 
ceux de l’environnement, l’action 
sociale, l’éducation, la santé, la 
sécurité et l’économie. « Je le re-
dirai encore que les Etats-Unis 
sont le premier investisseur de-
puis 1945 dans pratiquement 
chaque institution multilaté-
rale dans le monde et les avan-
tages de ce travail nous profitent 
à tous, y compris aux citoyens 
congolais », a-t-il rappelé. 

Durly Emilia Gankama

A la tribune de l’ONU, le ministre 
Jean-Claude Gakosso, repré-
sentant le chef de l’Etat Denis 
Sassou N’Guesso, a dénoncé les 
situations de guerre ou de vio-
lence armées à travers le monde 
(Ukraine, Palestine, Liban, 
Soudan, Est de la République 
démocratique du Congo, le far-
deau insoutenable de la dette et 
le spectre apocalyptique d’une 
guerre nucléaire…). « Ce sont 
autant de défis existentiels, qui 
interpellent aujourd’hui ce qui 
reste de la sagesse humaine et 
qui interrogent sur ce qui nous 
reste de la conscience du bien et 
du mal ! »
Toutes ces situations, a déploré le 
ministre des Affaires étrangères, 
« sont le reflet fidèle de la pro-
pension irrépressible de certains 
d’entre nous à dominer absolu-
ment, à posséder absolument. 
Un vice pernicieux, qui plonge 
ses racines certainement dans la 
genèse de l’Humanité, mais que 
nous ne sommes toujours pas 
parvenus à éradiquer ».
« Notre monde a vitalement be-
soin de renouer avec la paix. Si-
non, il court tout droit à sa perte. 
La paix n’est pas une option. 
Elle ne peut pas être une alter-

native. La paix est un impératif. 
Et cet impératif doit s’imposer 
à tous, partout et en tout lieu ! 
C’est précisément cet impératif 
de paix qui porte aujourd’hui les 
efforts de médiation de l’Union 
africaine en Libye, pays où le 
président Denis Sassou N’Guesso 
s’investit sans compter, depuis 
des années, pour un apaisement 
général et pour une réconcilia-
tion inclusive », a-t-il plaidé.
En outre, le ministre des Affaires 
étrangères a appelé au « ressai-
sissement de la part de tous ceux 
qui exercent le pouvoir politique 
de par le monde. « Au nom de 
la paix, j’en appelle à leur sa-
gesse ». « J’en appelle à la fra-
ternité universelle, cette utopie 
généreuse, sublimée au temps 
des Lumières et qui a nourri, en 
1948, la Déclaration universelle 
des droits de l’homme, devenue 
le credo de tous les humanistes ».
Sur la situation en Libye, Jean-
Claude Gakosso a rappelé les 
efforts de médiation de l’Union 
africaine et du chef de l’Etat 
congolais, Denis Sassou N’Gues-
so, qui s’est investi, depuis des 
années, « pour un apaisement 
général et pour une réconcilia-
tion inclusive ».

L’Afrique en faveur de deux 
sièges permanents 
La priorité de l’Afrique étant la 
réforme du Conseil de sécurité 
de l’ONU, le ministre des Affaires 
étrangères a rappelé le plaidoyer 
«légitime» de l’Afrique en faveur 
de deux sièges de membres per-
manents, avec droit de véto, au 
sein du Conseil de sécurité. Le 
ministre a souligné: « L’impé-
rieuse nécessité de réformer 

les institutions internationales 
issues de la Seconde Guerre 
mondiale, à commencer par le 
Conseil de sécurité des Nations 
unies, qui doit épouser le visage 
de notre monde cosmopolite par 
une représentation plus juste 
des peuples ». A ce propos, le 
Congo, a-t-il ajouté, « réaffirme 
la centralité et la pérennité de 
la Position commune africaine, 
telle qu’elle a été consignée dans 

le Consensus d’Ezulwini et la Dé-
claration de Syrte ».
Parlant du blocus infligé à Cuba, 
le ministre a appelé à « la sa-
gesse du peuple américain et 
à la sagacité de ses dirigeants, 
qui pour la plupart, nous le sa-
vons, n’ont rien à avoir avec 
cette sorte d’avatar résiduel de 
la Guerre froide ». A cet effet, il 
a exhorté le gouvernement amé-
ricain « à tourner à jamais cette 
page douloureuse de l’histoire de 
deux peuples nés, tous deux, du 
brassage métissé et de l’osmose 
culturelle bienheureuse entre 
l’Europe, l’Afrique et l’Amérique 
précolombienne ».
Concernant la lutte contre le chan-
gement climatique, il a demandé à 
la communauté des nations d’agir. 
« Agir ici et maintenant ! Agir 
sans hésitation, avec rigueur et 
responsabilité afin d’épargner à 
notre monde un bouleversement 
cataclysmique irréparable. » 
Enfin, le ministre a formé le vœu 
de voir tous les peuples du monde 
s’engager « résolument dans le 
combat pour l’émergence d’une 
Humanité nouvelle : une Huma-
nité pacifique, authentique, fra-
ternelle et arc-en-ciel ».

Yvette Reine Nzaba

79e ASG DE L’ONU 

Le Congo plaide pour « l’émergence d’une humanité nouvelle »
A l’occasion du débat général de la 79e session de l’Assemblée générale de l’ONU, le ministre des Affaires étrangères, de 
la Francophonie et des Congolais de l’étranger, Jean-Claude Gakosso, a plaidé, le 30 septembre, pour l’émergence d’une 
humanité nouvelle, la réforme en profondeur du système onusien et l’architecture financière internationale.  

Le ministre des Affaires étrangères, de la Francophonie 
 et des Congolais de l’étranger délivrant son message/DR

AMBASSADE DES USA AU CONGO 

Six nouveaux membres pour faire avancer la coopération 
entre les deux pays
Accueillis en présence des ministres de la Défense, Charles Richard Mondjo, de l’Industrie culturelle, touristique, artistique et Loisirs, 
Marie-France Lydie Hélène Pongault, des Affaires sociales, de la Solidarité et de l’Action humanitaire, Irène Marie Cécile Mboukou-
Kimbatsa,  et de l’Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo,  Arlette Soudan-Nonault;  les nouveaux membres 
de l’ambassade ont été officiellement présentés, le 26 septembre, par l’ambassadeur des USA au Congo, Eugene Young.  

Les nouveaux membres en compagnie de l’ambassadeur/DR 
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L’accord pétrolier prévoit un 
renforcement de la coopération 
entre la Société nationale des 
pétroles du Congo (SNPC) et la 
compagnie privée russe Lukoil, 
dans le but d’optimiser les projets 
en cours et de favoriser le déve-
loppement « commun » des res-
sources. En séjour à Moscou pour 
prendre part à la Semaine russe 
de l’énergie REW2024, le ministre 
Bruno Jean Richard Itoua a invité 
les entreprises russes à accroître 
leurs investissements en Répu-
blique du Congo. 
Le chef de la délégation congo-
laise à la Semaine russe de l’éner-
gie REW2024 a émis le vœu d’élar-
gir la coopération économique 
avec la partie russe, notamment 
dans les domaines pétrolier, ga-
zier, électrique et du minerai. À ce 
jour deux compagnies russes, Lu-
koil et Rosatom, opèrent sur des 
projets au Congo. Lukoil inter-
vient au Congo dans le cadre d’un 
partenariat avec la compagnie 
italienne Eni (65% des parts). 
En 2019, elle a acheté 25% des 
parts du projet Marine VII pour la 
somme de 800 millions de dollars. 
Ivan Romanovski avait alors assu-
ré d’œuvrer pour la définition de 
ce partenariat Eni-Lukoil.
Le projet Marine XII, couvrant une 
superficie de 571 kilomètres car-
rés avec cinq champs, est consi-
déré par les autorités comme l’un 
des plus importants gisements 

pétrolier et gazier découverts 
dans le pays. Dans le cadre de ce 
champ, Eni et Lukoil projettent 
de fournir trois millions de tonnes 
de Gaz naturel liquéfié(GNL) par 
an. Les compagnies vont égale-
ment développer une chaîne d’ap-
provisionnement agricole afin de 
produire des matières premières 
pour le bioraffinage et favoriser la 
gestion durable des forêts… 
L’État congolais, à travers le mi-
nistère des Hydrocarbures, est 
engagé à soutenir la participa-
tion de Lukoil dans le projet Ma-
rine VII. Il faut noter que le pays 
dispose d’importantes réserves 
prouvées de gaz naturel, environ 
100 Mds de m3, ce qui le place au 
5e rang des réserves gazières en 
Afrique subsaharienne. Les auto-
rités congolaises espèrent ainsi 
diversifier leur partenariat pour 
pouvoir booster le secteur éner-
gétique national, principalement 
la production du GNL.
Un petit rappel sur les faits mar-
quants de la Semaine russe de 
l’énergie REW2024, le ministre 
Bruno Jean Richard Itoua a par-
ticipé à un panel intitulé « Dé-
veloppement énergétique : une 
perspective Afrique-Russie ». Au 
cours des discussions, l’interve-
nant a souligné l’importance de 
consolider la diversité des par-
tenariats stratégiques et de ren-
forcer la coopération entre les 
pays africains et la Russie. Il a, 

par ailleurs, insisté sur la néces-
sité d’une approche multilatérale 
pour aborder les différents défis 
énergétiques auxquels fait face le 

continent africain.
La cérémonie d’ouverture de 
l’événement s’est déroulée en 
présence du chef de l’État russe, 

Vladimir Poutine, ainsi que de son 
homologue de la Guinée équato-
riale, Teodoro Obiang Nguema.

Fiacre Kombo

HYDROCARBURES 

Un nouvel accord signé entre le Congo et le pétrolier russe Lukoil 
Le mémorandum d’entente visant la réalisation des travaux sur plusieurs blocs pétroliers au 
Congo a été signé, le 27 septembre à Moscou, en Russie, entre le ministre des Hydrocarbures, 
Bruno Jean Richard Itoua, et le vice-président Lukoil, Ivan Romanovsky.     

Le ministre congolais participant à un panel/DR 

Selon le texte publié par la Mis-
sion d’appui des Nations unies 
en Libye (Manul), les deux 
camps se sont mis d’accord sur 
la nomination de Naji Issa, un 
cadre de la Banque centrale de 
Libye (BCL), comme nouveau 
gouverneur. Le Parlement doit 
entériner la nomination du gou-
verneur et de son adjoint, Marii 
Al-Barassi, dans un délai d’une 
semaine.
Le document a été signé par 
deux représentants du Parle-
ment qui siège dans l’est du 
pays, et du Haut Conseil d’Etat, 
qui fait office de Sénat et est 
basé à Tripoli, dans l’Ouest, lors 
d’une cérémonie au siège de la 
Manul en présence de chefs des 
missions diplomatiques.
« Le Parlement a voté à l’una-
nimité, en présence de 108 
députés, la nomination de 

Naji Issa au poste de gouver-
neur de la Banque centrale 
de Libye (BCL) et de Marii 
al-Barassi, comme vice-gou-
verneur, et ils ont dix jours 
pour reconstituer un conseil d’ad-
ministration », a annoncé dans 
un communiqué Abdallah Bliheq, 
porte-parole du Parlement.
« Le Parlement et le Haut 
Conseil d’État (HCE) ont ré-
solu la crise de la BCL dans 
l’intérêt national », a commen-
té Aguila Saleh, président du 

Parlement, remerciant la Mis-
sion d’appui de l’ONU  et tous 
les pays qui ont soutenu cet ac-
cord. Ce vote était attendu pour 
entériner un accord désignant 
un nouveau gouverneur, conclu 
trois jours avant sous l’égide de 
la Manul entre des représen-
tants du Parlement de l’est, et 
du HCE, basé dans l’ouest et 
faisant office de Sénat.
En proie au chaos depuis la 
chute et la mort du dictateur 

Mouammar Kadhafi, en 2011, 
la Libye est gouvernée par deux 
exécutifs rivaux : celui d’Abdel 
Hamid Dbeibah, installé à Tripo-
li (Ouest) et reconnu par l’ONU, 
et un autre dans l’est du pays, 
soutenu par le maréchal Khali-
fa Haftar. Ripostant à l’éviction, 
le 18 août par les autorités de 
l’Ouest, du gouverneur Sadiq 
Al-Kebir, leurs rivaux de l’Est 
ont stoppé la production et les 
exportations pétrolières le 26 

août.
Ce blocus a provoqué la chute 
de moitié de la production (1,2 
million de barils par jour) à la 
fin d’août, selon la compagnie 
nationale de pétrole. Le gouver-
neur gère la manne pétrolière et 
le budget de l’Etat réparti entre 
les différentes régions dans un 
pays qui tire la quasi-totalité de 
ses ressources de l’exploitation 
du pétrole.
Le Conseil de la présidence li-
byenne, organe tripartite qui 
exerce les fonctions de chefs 
d’État et de commandant su-
prême des forces armées, a 
salué l’accord conclu entre la 
Chambre des représentants de 
l’Est et le Haut conseil d’État 
de l’Ouest sur la nomination 
du nouveau gouverneur de la 
Banque centrale.

Yvette Reine Nzaba

LIBYE

Le Parlement nomme un nouveau gouverneur de la Banque centrale
Le Parlement libyen a approuvé, le 30 septembre, la nomination de Naji Issa en tant que nouveau gouverneur de la Banque 
centrale de Libye (BCL), mettant fin à une crise qui durait depuis un mois et qui a entraîné la fermeture des installations 
pétrolières et d’énormes pertes financières.  

« Le Parlement a voté à l’unanimité, en présence de 
108 députés, la nomination de Naji Issa au poste de 
gouverneur de la Banque centrale de Libye (BCL) 
et de Marii al-Barassi, comme vice-gouverneur, 
et ils ont dix jours pour reconstituer un conseil 

d’administration »
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Dans un communiqué de la 
présidence publié à la suite 
de ce décès, le garant de la 
nation a manifesté sa totale 
compassion à l’endroit de ce 
digne fils du pays, ancien bas-
ketteur professionnel congo-
lais et star de la NBA. Le chef 
de l’État a adressé, en son 
nom et au nom du peuple 

congolais, ses sincères condo-
léances à la famille du dispa-
ru, à ses proches et à ses fans 
en RDC et dans le monde. 
Pour rappel, ce grand cham-
pion de basket-ball américain 
s’est éteint aux États-Unis 
d’Amérique à l’âge de cin-
quante-huit ans d’un can-
cer du cerveau. D’une taille 

impressionnante de 2,18 
mètres, Mutombo Dikem-
be a marqué son époque 
par son imposante présence 
défensive et sa personnali-
té charismatique, tant sur 
qu’en dehors du terrain. Il 
fut nommé à quatre reprises 
meilleur joueur défensif de 
l’année, une performance re-
marquable qui le place à éga-
lité avec des légendes comme 
Ben Wallace et Rudy Gobert.
Avant de raccrocher, le cé-
lèbre basketteur congolais 
était très impliqué dans le 
domaine humanitaire. À son 
actif, une fondation en son 
nom, un complexe scolaire 
à Mbuji-Mayi et un centre 
hospitalier aux standards 
modernes situé dans la pé-
riphérie Est de Kinshasa, en 
plus des oeuvres caritatives 
difficiles à quantifier.

Sylvain Andema 

Mutombo Dikembe en pleine activité /DR

Le président Félix Tshisekedi a rendu 
hommage au basketteur
Alors qu’il séjourne à Budapest, en Hongrie, dans le cadre d’une visite d’État, 
le président de la République, Félix-Antoine Tshisekedi, s’est dit peiné par la 
douloureuse nouvelle de la disparition de Jean-Jacques Mutombo Dikembe.  

Agé de 58 ans, il avait été huit fois All-Star dans les années 
1990 et 2000, quatre fois défenseur de l’année, finissant trois 
fois meilleur contreur et deux fois meilleur rebondeur.
Né à Kinshasa, arrivé aux Etats-Unis à 21 ans, Mutombo a 
joué deux finales, en 2001 avec les Sixers de Philadelphie 
contre les Lakers et en 2003 avec les New Jersey Nets contre 
San Antonio, mais n’a jamais remporté le titre.
«Mount Mutombo» a porté le maillot de huit franchises de 
NBA lors d’un parcours commencé en 1991 à Denver et ter-
miné à Houston en 2009 à l’âge de 43 ans. «C’est une triste 
journée, pour le monde entier et encore plus pour nous les 
Africains», a déclaré le pivot Joel Embiid, star de Philadel-
phie et MVP en 2023.
«Il a été l’un de mes modèles, pour son impact sur et hors de 
terrains. Il a accompli beaucoup de bonnes choses, pour de 
nombreuses personnes.»
Hors des terrains, Mutombo s’est impliqué sans relâche pour 
améliorer les conditions de vie en République démocratique 
du Congo, son pays d’origine, par le biais de sa fondation per-
sonnelle.
Ces efforts, qui ont notamment consisté à faire don de mil-
lions de dollars pour aider à la construction d’un hôpital dans 
la banlieue de Kinshasa, lui ont valu de nombreuses récom-
penses humanitaires, dont le prix du service bénévole du 
président des États-Unis. 

Les Dépêches de Brazzaville 

DISPARITION

Décès de l’ancien joueur  
de NBA Dikembe Mutombo
L’ancien basketteur congolais Dikembe 
Mutombo, qui avait joué vingt saisons en NBA, 
est mort d’un cancer du cerveau.  
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«Elévation » est un album de 
dix titres, parmi lesquels on 
peut citer « Seconde chance 
», « le Seul », « Meilleur ami 
», » Nyamen », « Mon allié », 
« La grâce est sur moi », « 
Sainte chorale »... 
De sa voix langoureuse et 
mélancolique, Claudrick 
Mieré dans « Elévation » 
exhorte la jeunesse à briller 
par l’exemple. Dieu doit gui-
der leur pas et éclairer leur 
chemin. Pour lui, les habi-
tudes destructrices comme 
la consommation des stupé-
fiants et des drogues, la dé-

linquance juvénile, la jalousie 
sont à bannir et à proscrire.
Issu d’une famille chrétienne, 
Claudrick Mieré a toujours 
été attiré par la musique chré-
tienne bien que son parcours 
soit jalonné par quelques col-
laborations avec des musi-
ciens excellant dans d’autres 
obédiences musicales. Cette 
expérience enrichissante lui 
a été profitable puisqu’elle a 
élargi son registre et  étendu 
son potentiel artistique.
Consacré pasteur il y a 
quelques années, Claudrick 
Miere n’a pas été épargné 

tout au long de sa vie par de 
coups durs qu’il a toujours 
surmontés grâce à sa foi iné-
branlable et sa volonté à ser-
vir sans cesse l’Eternel.
Claudrick Miere qui compte 
à son actif plusieurs albums 
dont « La Grâce de Dieu » 
et des tubes qui ont propul-
sé sa carrière comme « Face 
à face », « Pelissa Mwinda 
», « Miracle », envisage une 
longue carrière dans la chan-
son chrétienne tout en consa-
crant une partie de sa vie à ses 
fidèles dont il est le pasteur. 

Hervé Brice Mampouya

MUSIQUE CHRÉTIENNE 

Claudrick Mieré lance son nouvel album « Elevation »
Disponible depuis le 18 septembre, l’album « Elévation » du chantre Claudrick Mieré est une œuvre musicale dédiée à la 
jeunesse pour un réveil, une couche juvénile appelée à adopter des comportements dignes en s’éloignant des antivaleurs.  

Seize pays issus de quatre 
continents et répartis dans 
quatre poules participent à 
la compétition qui se déroule 
dans une ambiance d’effer-
vescence au Palais des sports 
de Treichville (sud d’Abi-
djan).
Parmi eux figurent la France, 
le Brésil, les Etats-Unis, le 
Togo et la Jamaïque.
Le président de la Fédération 
Internationale de Maracana 
Associations (FIMAA), Char-
lemagne Bleu, s’est réjoui 
de l’organisation par la Côte 
d’Ivoire de cette Coupe du 
monde qui, selon lui, contri-
bue au développement du 
Maracana, un sport né au 
campus dans les années 1970.

Le Maracana, c’est un foot-
ball né en Côte d’Ivoire avec 
des règles bien spécifiques : 
des matchs à 6 contre 6 sur 
un terrain de hand-ball avec 
l’obligation de marquer dans 
la surface.
M. Bleu a souligné l’impor-
tance de la vision collective 
des Ivoiriens et des Afri-
cains pour promouvoir ce 
sport à l’échelle mondiale, 
après avoir déjà organisé dix 
coupes d’Afrique.
Pour son premier match lors 
de la première journée ven-
dredi, la Côte d’Ivoire a battu 
la Belgique après l’épreuve 
des tirs aux buts (6-5) après 
un nul (2-2).
Pendant la deuxième journée 

samedi, la France a été vain-
queur face à la Guinée (4-3), 
le Togo a défait la Guinée-Bis-
sau (6-1) et le Bénin a pris le 
dessus sur la Jamaïque (2-1).
La finale de la Coupe du 
monde de Maracana est pré-
vue pour le 6 octobre.
Les seize pays qualifiés pour 
la Mara’monde sont pour le 
Groupe A : la Côte d’Ivoire, le 
Gabon, le Cameroun, la Bel-
gique. Pour le Groupe B : le 
Bénin, la Guinée, la France, 
la Jamaïque. Pour le Groupe 
C : le Togo, le Burkina Faso, 
le Sénégal, la Guinée-Bissau 
et pour le Groupe D : le Mali, 
le Canada, les Etats-Unis, le 
Brésil.

Xinhua

CÔTE D’IVOIRE

Abidjan accueille la première Coupe du monde de Maracana 
La première édition de la Mara’monde, la Coupe du monde de Maracana, se 
déroule depuis vendredi à Abidjan, la capitale économique de la Côte d’Ivoire.

La deuxième édition de “La Nuit de Brazza”  se tiendra dans un cadre 
festif, notamment le 144e anniversaire de la fondation de la ville de 
Brazzaville par l’explorateur franco-italien Pierre Savorgnan de Brazza. 
C’est une soirée de gala qu’organise OnyCom, représentée par Norel 
Obambi en qualité de promoteur événementiel. Cette soirée de gala 
réunira les acteurs de la culture congolaise, les célébrités, les autorités 
congolaises, les fans de la musique, de la danse urbaine et traditionnelle 
ainsi que les artistes musiciens, humoristes, danseurs et autres. 
La soirée de la deuxième édition débutera par la projection de l’histoire 
de la ville de Brazzaville réalisée en collaboration avec le ministère de 
l’Industrie culturelle, touristique, artistique et des Loisirs et le mémorial 
Pierre-Savorgnan-de-Brazza. Il y aura aussi la prestation musicale mar-
quée par les danses urbaine et traditionnelle, de même que les presta-
tions des humoristes, des acteurs de théâtre et le défilé de mode avec 
les sapeurs congolais. Au nombre des artistes invités, il y aura, entre 
autres, Gally Garvey, DJ Kratos, Mariusca la slameuse, Les fantastiques, 
Elverone Ndinga, Tidiane Mario, Afara Tsena, Nouvelle horizon, …
Outre la prestation musicale, il y aura aussi la promotion des marques 
et produits, la remise des prix aux meilleurs influenceurs de Brazza et 
autres. En prélude à cette soirée, une conférence de presse sera orga-
nisée le 9 septembre à Brazzaville.

Bruno Zéphirin Okokana

LA NUIT DE BRAZZA

La deuxième édition 
s’annonce alléchante
Organisée par OnyCom, une agence 
de communication et de production 
évènementielle, la deuxième édition de «La Nuit 
de Brazza» prévue pour le 4 octobre au pavillon 
Joséphine s’annonce alléchante.  

Croatie, 7e journée, 1re divi-
sion 
Sans Merveil Ndockyt, sus-
pendu pour cumul de cartons 
jaunes, Gorica bat le Slaven 
Belupo (2-1).
Italie, 6e journée,1re division
Parme s’incline face à Cagliari 
(2-3). Titulaire, Antoine Ma-
koumbou est à l’origine du se-
cond but sarde avec son inter-
ception devant Hernani (75e).
Entré à la 70e, Gabriel Char-
pentier a obtenu le penalty 
du 2-2, converti par Hernani 
(87e).
Parme et Cagliari sont 15e et 
16e avec 5 points chacun.
Kosovo, 7e journée, 1re divi-
sion
Drita et Raddy Ovouka, titu-

laire, s’imposent 2-0 à Duka-
gjini.
Lettonie, 23e journée, 1re di-
vision
Réduit à dix à la 44e, Valmie-
ra s’incline à domicile face à 
Auda (2-3). Entré à la 70e, 
Jason Bahamboula est passeur 
décisif à la 77e d’une remise de 
la tête au deuxième poteau. 
Averti à la 90e+4.
Portugal, 6e journée, 2e divi-
sion
Mafra prend l’eau à Vizela (0-
3). Titulaire au sein d’une dé-
fense complétement dépassée, 
Bryan Passi lâche le marquage 
sur Milovanovic sur l’ouverture 
du score (23e).
Avec 5 points, Mafra est 14e. 

Camille Delourme

FOOTBALL

Les résultats des Diables rouges et des Congolais de la diaspora

Passe décisive pour Jason Bahamboula face à Auda (DR)
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La famille Koud ( Jean-Jacques,E-
do,Solange,Mathurin Dédé, 
Lysiane,Edi.....) ont la profonde 
douleur d’annoncer aux parents,a-
mis et connaissances,le décès de 
leur sœur Mme Koud Mauricette 
Christine, épouse Lecombat, sur-
venu à Orléans en France, le 22 sep-
tembre 2024.
La veillée mortuaire se tient au 
domicile familial sis au n°1 avenue 
de l’Intendance à Mpila-Brazzaville
Le programme des obsèques  sera 
communiqué ultérieurement .

Les enfants Ndala (Kisito, Gisèle, 
Emma, Edwige, Audrey…) ont la 
profonde douleur d’annoncer aux 
parents, amis et connaissances, 
le décès de leur mère, Julienne 
Babindamana, survenu le 21 sep-
tembre à Brazzaville.
La veillée mortuaire se tient au 
domicile familial sis au n°849 rue 
Moundongo à Makélékélé, marché 
Bourreau, croisement avenue des 
dalettes.
La date des obsèques sera com-
muniquée ultérieurement.

NÉCROLOGIE AVIS DE VENTE
Maman Suzanne Ibarrat domiciliée à Sonaco-Moukondo,  
Case P13-087,  vend une parcelle avec maison inachevée située au 
n°36 de la rue Okouampi, quartier Mikalou , le service de l’urbanisa-
tion de la Mairie centrale était déjà sur le lieu pour mettre les bornes.
Prix : 8.000.000
Contact : 06 706 22 04 -/–  05 528 10 11 

Le Conseil départemental et 
municipal de Pointe-Noire 
entend construire une nou-
velle morgue moderne dans 
la ville et le site choisi est 
celui du Centre hospitalier 
de Patra, dans le but de mo-
derniser la prise en charge 
des défunts jusqu’à leur 
dernière demeure.
L’initiative vise, entre autres, 
l’amélioration de la conser-
vation des corps, la moder-
nisation des commodités de 
gestion de différentes acti-
vités adéquates en lien avec 
les enterrements, de même 
que le développement de ce 
nouveau mode de soins de 
conservation des corps des 
personnes décédées.
Pour la petite histoire, l’hôpi-
tal départemental de Patra est 
une nouvelle infrastructure 
sanitaire construite par le gou-

vernement de la République 
dans le cadre de la politique 
nationale de santé publique.

Ce grand centre hospita-
lier moderne, qui a été mis 
en service il y a plus de 

deux ans, ne dispose pas 
de morgue répondant aux 
normes. Ainsi, la municipa-

lité de Pointe-Noire, dans 
le cadre du partenariat pu-
blic-privé, se propose de 
faire construire une morgue 
moderne dans l’enceinte 
de ce centre hospitalier. 
Ce contrat de partenariat 
public-privé de type BOT 
donnera lieu à un contrat 
de concession pour le fi-
nancement, la construction, 
la gestion, la maintenance 
et le transfert après la pé-
riode de retour complet de 
financement du partenaire. 
Notons que les offres seront 
ouvertes en présence des 
représentants des soumis-
sionnaires, le 14 octobre, 
dans la salle de cellule de 
gestion des marchés pu-
blics, située derrière la di-
rection générale de la Ma-
rine marchande.  

Hugues Prosper Mabonzo 

Une image de l’hôpital de Patra/DR 

INFRASTRUCTURE SANITAIRE

Une nouvelle morgue bientôt en construction 
La municipalité de  la ville océane a publié, il y a quelques jours, un appel d’offres concernant la  réalisation 
des travaux de construction d’une morgue moderne à l’hôpital de Patra, dans le sixième arrondissement 
Ngoyo. La construction de cette nouvelle morgue  répondant aux normes constitue un motif de soulagement 
pour la population de cette ville, qui ne dispose jusqu’à lors que d’une seule morgue.  

L’hôpital départemental de Patra est une nouvelle infrastructure 
sanitaire construite par le gouvernement de la République dans le 

cadre de la politique nationale de santé publique.
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EN VENTE

Pendant dix jours, les élus 
locaux vont plancher, entre 
autres, sur les communica-
tions des directeurs dépar-
tementaux de l’enseigne-
ment préscolaire, primaire, 
secondaire et de l’alphabéti-
sation et de l’enseignement 
technique sur la rentrée 
scolaire 2024-2025, de la di-
rectrice départementale des 
soins et services de santé 
sur l’épidémie à virus Mpox 
et du  directeur départe-
mental des impôts et des do-
maines sur les mécanismes 
de recouvrement des impôts 
locaux.
Trois affaires seront exami-
nées et adoptées. Il s’agit 
des affaires portant sur 
les projets du budget sup-
plémentaire et annexe du 
Conseil départemental et 
municipal de Pointe-Noire, 
exercice 2024 et de la déli-
bération s’y rapportant, de 
la délibération réglementant 

l’activité de transport public 
des personnes par motocy-
cle dans le département de 
Pointe-Noire et  du contrat 
de concession du service des 
pompes funèbres avec la so-
ciété des sépultures et de la 
délibération s’y rapportant.
La cérémonie d’ouverture 
des travaux de cette 6e 
session du Conseil dépar-
temental et municipal de 
Pointe-Noire a permis à 
Evelyne Tchitchelle Moe-
Poaty de réitérer les remer-
ciements au président de la 
République pour les efforts 

consentis pour la résolution 
de l’épineuse question de 
réparation et de la construc-
tion du réseau routier. 
«C’est ici l’occasion tout 
indiquée de renouveler 
nos remerciements à son 
Excellence Denis Sassou 
N’Guesso, président de la 
République, chef de l’Etat, 
pour sa clairvoyance et 
sa mansuétude.  Malgré le 
contexte international de 
crise économique et finan-
cière, un important ballon 
d’oxygène  va permettre 
aux entreprises adjudi-

cataires d’enclencher les 
travaux sur l’ensemble de 
notre réseau routier. Et ce 
à l’issue d’une importante 
réunion tenue tout récem-
ment avec les membres de 
la délégation aux Grands 
travaux», a-t-elle indiqué, 
évoquant aussi la question du 
non-paiement des salaires des 
agents municipaux.
Cette 6e session  du Conseil 
se tenant en cette période 
marquée par des tensions 
de trésorerie auxquelles est 
confronté son bureau exé-
cutif, le point essentiel des 

travaux est le budget supplé-
mentaire devant permettre 
de réajuster les écritures 
comptables. «Face à toutes 
ces difficultés qui s’imposent 
à nous aujourd’hui, il nous 
faut, dès à présent, réfléchir 
pour sortir de cette impasse 
sociale en imaginant un soft 
power municipal, à l’effet 
de renforcer et améliorer la 
capacité de mobilisation  de 
nos ressources financières 
locales, par l’entremise de 
nos comptables, qui ne sont 
autres que les directeurs des 
impôts et le receveur mu-
nicipal : le premier ayant la 
charge de procéder au re-
couvrement des produits fis-
caux et le deuxième les pa-
rafiscaux», a-t-elle souligné.  
Notons que ces travaux de 
la 6e édition du Conseil dé-
partemental et municipal 
se poursuivront dans la ville 
océane jusqu’au 9 octobre.

Lucie Prisca Condhet N’Zinga

CONSEIL DÉPARTEMENTAL ET MUNICIPAL 

Démarrage des travaux de la 6e session ordinaire
Avec comme trame essentielle le budget supplémentaire, les travaux de la 6e session du Conseil départemental et municipal 
de Pointe-Noire, dite administrative, ont été ouverts le 30 septembre par sa présidente, Evelyne Tchitchelle Moe-Poaty.  

«...Malgré le contexte international de crise économique et 
financière, un important ballon d’oxygène  va permettre 
aux entreprises adjudicataires d’enclencher les travaux 

sur l’ensemble de notre réseau routier. Et ce à l’issue 
d’une importante réunion tenue tout récemment avec les 

membres de la délégation aux Grands travaux»
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L’exposition 100 vases est 
une initiative promue et or-
ganisée par le ministère ita-
lien des Affaires étrangères 
et de la Coopération interna-
tionale et celui de la Culture, 
en collaboration avec l’asso-
ciation pour le design indus-
triel (ADI), la fondation ADI 
Compasso d’Oro, la trien-
nale di Milano, le salone del 
Mobile, Federlegno Arredo 
et l’Agence ICE-Agence ita-
lienne pour le commerce et 
l’investissement. Il vise à va-
loriser le design italien et le 
Made in Italy à travers des 
expositions, des rencontres, 
des présentations, des 
concours  et des séminaires  
où des professionnels, en-
trepreneurs et journalistes, 
les plus célèbres du secteur 
offrent leur expérience et 
leurs connaissances en met-
tant en évidence les aspects 
uniques et l’iconicité du sys-
tème de design italien. 
«Valeur de fabrication : ex-
clusivité, innovation et du-
rabilité » a été le thème de 
la journée italienne de de-
sign cette année. A travers 
ce thème, l’accent est mis 
sur la valeur du processus 
de création et de produc-
tion, a dit Enrico Nunzia-
ta.  Et d’ajouter : « Au cœur 
de la recherche de cette an-
née, il y a une analyse des 
processus de production, 
des méthodes de création  
de ces produits et de leur 
fabrication. L’exposition se 
concentre donc sur l’union 
de la tradition et de l’arti-
sanat  avec les techniques 
les plus modernes en 
termes de technologie et de 
durabilité environnemen-
tale et entend réaffirmer 
la valeur reconnue dans 
le monde entier, du secteur 
manufacturier et de la pro-
duction italiens ».
Selon l’ambassadeur d’Ita-
lie au Congo, la journée 
consacre également la voca-
tion du design italien à tis-
ser et renforcer les relations 
entre l’artisanat et l’innova-

tion mais aussi entre diffé-
rents pays. C’est le cas de la 
petite exposition de vases 
congolais qui se tient pré-
sentement au musée Cercle 
africain mettant en valeur la 
rencontre entre la créativité 
et l’artisanat locaux. Ainsi, 
les vases des artisans et des 
artistes congolais antiques et 
modernes offrent une com-
paraison sur les processus 
de création et de production 
en Afrique par rapport aux 
vases italiens et les influences 
mutuelles qui peuvent exis-
ter entre l’art africain et l’art 
contemporain européen.
La 8e édition de l’Italian De-
sign Day met ainsi en lumière 
l’excellence de la créativité 
du Design italien en renfor-
çant les liens culturels entre 
l’Italie et notre pays la Ré-
publique du Congo.  « Cette 
exposition qui nous ras-

semble associe les œuvres 
de la céramique italienne 
et celles du Congo repré-
sentée par la manufacture 
d’arts et d’artisanat congo-
lais qui,  à travers son sa-
voir-faire, excelle dans la 
transmission et le préser-

vation du génie congolais 
à travers le travail manuel 
des potiers depuis une dé-
cennie », a dit  la ministre 
Lydie Pongault. 
L’exposition 100 vases qui 
célèbre le design italien re-
connu dans le monde entier 

pour son innovation et son 
élégance incarne une philo-
sophie  qui va au-delà de la 
simple représentativité de l’es-
thétique.  « Cela  est conforme 
à la vision de Son Excellence 
Denis Sassou N’Guesso, pré-
sident de la République, 
résolument engagé pour le 
développement culturel et 
économique de notre pays», 
a poursuivi la ministre Ly-
die Pongault.  Et de saluer 
les liens entre l’Italie et notre 
pays qui ne cessent de se ren-
forcer à travers les échanges 
artistiques, les projets de coo-
pération et les initiatives qui 
favorisent les rencontres entre 
nos cultures. Ces collabora-
tions permettent de nous 
enrichir mutuellement et de 
faire émerger de nouvelles 
perspectives. Cette exposi-
tion est un témoignage de 
cette coopération.
Signalons que Cento Vasi 
italiani (Cent vases italiens) 
est une initiative de diffusion 
culturelle axée sur le réper-
toire des vases de design 
italien  du début du siècle 
dernier à nos jours, pour va-
loriser l’excellence italienne 
dans le design international. 
Le vase italien est un objet 
domestique, un outil mais 
en même temps un objet 
décoratif et artistique où les 
designers italiens se sont dis-
tingués par leur originalité et 
leur caractère distinctif.

Hervé Brice Mampouya

ARTS PLASTIQUES

L’exposition 100 vases met en lumière les liens 
culturels entre l’Italie et le Congo
La 8e édition de l’Italian Design Day se tient du 29 septembre au 26 octobre au musée Cercle africain de Pointe-Noire. Le 
vernissage de l’exposition-vente a eu lieu le 29 septembre en présence de Lydie Pongault, ministre de l’Industrie culturelle, 
touristique, artistique et des Loisirs, ainsi que d’Enrico Nunziata, ambassadeur d’Italie en République du Congo.  

La photo de famille à la fin de l’exposition/Adiac

« Au cœur de la recherche de cette année, il y a une 
analyse des processus de production, des méthodes 
de création  de ces produits et de leur fabrication. 

L’exposition se concentre donc sur l’union de la 
tradition et de l’artisanat  avec les techniques les 

plus modernes en termes de technologie et de 
durabilité environnementale et entend réaffirmer 

la valeur reconnue dans le monde entier, du secteur 
manufacturier et de la production italiens ».

L’ambassadeur d’Italie, la ministre de l’Industrie culturelle, touristique, artistique  
et des Loisirs, le DG d’Eni Congo pendant la visite de l’exposition/Adiac 2-


